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Лимонад – химический, 
профессор – классический

Скоро Покров
14 октября – Покров 
Пресвятой Богородицы.

На Руси он считался общим 
женским праздником. Хозяй-
ка семейства брала икону Бого-

родицы и вставала на скамью. К ней по очереди 
подходили все члены семьи. Она их накрывала 
белым полотном, а затем иконой трижды кре-
стила. Обязательно нужно было читать молитву 
к Богородице. Во всех церквях и храмах края 
в этот день проходят молебны в честь Божией 
Матери. Кстати, по народной традиции этот 
день отмечает встречу осени с зимой.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ГЛАВНОЕ .
За добрые руки

Губернатор Виктор Томенко подписал указ об учреж-
дении почетного знака «За развитие добровольчества 
(волонтерства)». Этим почетным знаком будут поощрять 
участников волонтерских отрядов и социально ориенти-
рованных некоммерческих организаций.

Решение принимает губернатор, учитывая предложения 
комиссии по награждению. Также предложения могут вно-
ситься территориальными органами, Общественной палатой, 
социально ориентированными некоммерческими органи-
зациями.

Кандидатов будут отбирать за организацию и развитие 
добровольческой (волонтерской) деятельности в регионе. 
Ежегодно будут вручаться три знака, сообщила пресс-служ-
ба главы региона.

Татьяна ПЕРВОВА

Главный по дорогам
В Алтайском крае назначен заместитель министра 

транспорта, начальник управления дорожного хозяйства. 
Им стал 52-летний Сергей Потапов, который долгое время 
работал в Москве. Причем в разных должностях, в том 
числе и в Федеральном дорожном агентстве.

Согласно официальной биографии в последнее время, с 2013 
по 2019 год, Потапов занимался коммерческой деятельностью. 
До этого занимал гражданские должности по госслужбе.

В частности, с 2005 по 2012 год работал в Федеральном дорож-
ном агентстве: сначала начальником управления строительства 
и проектирования автомобильных дорог, затем стал замести-
телем руководителя. Курировал вопросы проектирования, 
строительства, реконструкции, эксплуатации, транспортной 
безопасности автомобильных дорог общего пользования фе-
дерального значения.

Градоначальника 
выберут в феврале

Документы от соискателей на вакантную должность 
главы Барнаула начнут принимать в первой половине 
декабря.

После этого члены конкурсной комиссии и представители 
правоохранительных органов начнут проверку кандидатов. 
Если все в порядке, их допустят до конкурса. Он состоится 
6 февраля 2020 года.

В состав конкурсной комиссии вошли председатель Думы 
Галина Буевич, ее заместитель Сергей Струченко, председа-
тели комитетов по бюджету, налогам и финансам Андрей 
Солодилов, по законности и местному самоуправлению, по 
экономической политике и собственности Валерий Касплер. 
Еще пятерых человек до середины ноября назначит губернатор 
Виктор Томенко.

Как пояснили в гордуме, непосредственно конкурсная про-
цедура начнется в январе 2020 года. Каждому кандидату будет 
предоставлена возможность ознакомить членов комиссии с 
собственным видением развития столицы Алтайского края. 

Напомним, 15 августа глава Барнаула Сергей Дугин подал 
в отставку, а 30 августа ее приняли на сессии городские депу-
таты. Временно исполняющим обязанности мэра назначен 
Вячеслав Франк.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, ночью 3-8 м/с, 
днём 7-12 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с.

13 октября

14 октября

30   
 
   
  

Распоряжение об этом подписал губернатор 
Виктор Томенко 8 октября. По документу, 10 
млн рублей получает Локтевский район и 20 
млн рублей – Каменский. Топлива на эти сред-
ства хватит на 45 суток. Резервный уголь нужен, 
чтобы не допустить чрезвычайных ситуаций в 
холодное время, ведь отопление должно быть 
бесперебойным. На объектах малой теплоэнер-
гетики края сейчас сформирован нормативный 
запас топлива на 45 суток – это 133 тыс. тонн, а 
также резервный запас – 22 тыс. тонн. Об этом 
сообщает региональный Минстрой.
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  ЭКОЛОГИЯ .
Здесь будет кедровый сад
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.9 октября на окраине поселка 
Черепановского Змеиногорско-
го района депутаты краевого 
Законодательного Собрания и 
сотрудники регионального Мини-
стерства природных ресурсов и 
экологии заложили кедровый сад.

Четыреста молодых кедров и высажен-
ные накануне 25 тысяч елей должны стать 
основой для восстановления леса на участ-
ке, где производилась рубка, вызванная 
борьбой лесников с опасным вредителем 
– уссурийским полиграфом.

Как рассказал в беседе с журналиста-
ми замминистра природных ресурсов и 
экологии, начальник управления лесами 
Владимир Черных, в отличие от других ко-
роедов, которые нападают на ослабленное 
дерево, уссурийский полиграф выбирает 
абсолютно здоровые деревья и заражает 
их специфическими грибами, от которых 
дерево ослабевает. И уже ослабленные рас-
тения вредитель уничтожает окончательно.

Единственным способом бороться, по 
мнению Минприроды, является сплош-
ная рубка пихты в месте размножения 
вредителя. Вырубать только сухостойную 
древесину неэффективно, так как она уже 
отработана вредителем и не представляет 
для него интереса.

Логичным шагом после профилакти-
ческой рубки стало восстановление леса. 
Ели и кедры, которые были посажены на 
участке, опасного вредителя не заинтересу-
ют, что поможет уберечь лес в окрестностях 
Змеиногорска.

Вместе с лесниками, общественника-
ми, волонтерами и предпринимателями 

в акции приняли участие представители 
Алтайского краевого Законодательного 
Собрания: вице-спикер парламента и пред-
седатель комитета по аграрной политике 
Сергей Серов, его заместитель в аграрном 
комитете Юрий Астанчик, депутаты АКЗС 
Алексей Найден, Ирина Шудра, Андрей 
Секрета, а также работники аппарата 
парламента.

Сергей Серов рассказал, что идея поса-
дить на месте рубки именно кедр обуслов-
лена почвой, рельефом и климатическими 
условиями. Сосна здесь не приживется, 
поэтому было принято решение посадить 
ели и кедровый сад.

«Обычно такие посадки кедра произво-
дились в местах, где часто бывают люди: 
дерево очень красивое и имеет особое зна-
чение для жителей края. На этот раз было 
принято решение использовать его и при 
лесовосстановлении. Надеюсь, что эти 

саженцы поднимутся и станут основой 
для новой прекрасной кедровой рощи, – 
отметил заместитель председателя АКЗС. 
– Мы с коллегами всегда участвуем в акци-
ях по восстановлению леса или закладке 
нового – в краевой столице, других городах 
или селах. Активное участие принимают 
депутаты вне зависимости от политиче-
ских взглядов. Пример тому мы видим 
и сегодня: член фракции КПРФ готовит 
место посадки, единоросс сажает дерево, 
а член фракции ЛДПР его поливает».

«С другой стороны, – добавил Сергей Се-
ров, – мы сразу смогли проверить реализа-
цию краевого закона о лесных отношениях. 
В частности, мы убедились, что участки, 
отведенные для обеспечения древесиной 
населения, находятся буквально в паре 
километров от села. Это абсолютно пра-
вильно, так как удобно для людей».

Ксения ТЕВС

В эти дни в крае проходит фестиваль 
науки. Корреспонденты «АП» побыва-
ли на самых интересных площадках.

Девятый год подряд Алтайский край прово-
дит Всероссийский фестиваль науки NAUKA 0+. 
В Барнауле и Бийске традиционно умницы и 
умники готовят интересные площадки, на этот 
раз их 28. Всего пройдет более 200 мероприятий: 
мастер-классы, интеллектуальные игры, откры-
тые лекции, тренинги и экскурсии. С каждым 
годом праздник становится все интереснее и 
масштабнее. Кстати, мероприятие открыто для 
всех желающих, участие –  бесплатное.

Научный форум посвятили 150-летию откры-
тия периодической таблицы Д.И. Менделеева. С 
10 по 12 октября в вузах дети и взрослые проводят 
химические опыты, на несколько минут стано-
вятся пилотами квадрокоптеров, разбираются 
в хитросплетениях человеческих отношений.

В первый день фестиваля в барнаульском 
концертном зале «Сибирь» было особенно люд-

но. В холле работали выставки, каждый мог 
найти свой кружок по интересам. Площадку, 
на которой развернулись исследователи из 
Алтайского государственного техническо-
го университета, было видно издалека. Над 
столами кружил легкий дымок, слышались 
хлопки. Подойти ближе просто невозможно 
– школьники и студенты обступили ученых 
и с замиранием сердца слушали, какой опыт 
проводился. Так, многие поняли, как можно 
изготовить в домашних условиях химический 
лимонад.

– Пробовать такой напиток категорически 
запрещено, – поясняет заведующий кафедрой 
химической технологии АлтГТУ Вадим Конь-
шин. – Мы берем два вещества и соединяем. 
Процесс протекает одинаково, а результат 
получается разный. К примеру, если смешать 
марганцовку с перекисью водорода, получим 
жидкость, внешне напоминающую кока-колу.

(Окончание на 3 стр.) Опыты проводили прямо в холле концертного зала «Сибирь».

Высаженные ели и кедры помогут уберечь лес в окрестностях Змеиногорска.

Участники создавали отличное настроение гостям.Ребята с любопытством слушали исследователей.
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В Рубцовском районе намолотили почти 
100 тысяч тонн зерна.

В этом году в Рубцовском 
районе намолотили 97 387 т 
зерна, почти на треть боль-
ше, чем годом ранее. При этом 
порадовала и урожайность: 
15,6 против 12,6 ц/га. Можно 
смело говорить об успешном 
окончании основной убороч-
ной страды.Ш   

Площадь сельскохозяй-
ственных земель в Рубцов-
ском районе составляет 
256 240 га, включая посевные 
поля, сенокосы и пастбища. В 
этом году под посевы отвели 
140 тыс. га.

– Когда-то эти земли обра-
батывали 14 крупных коллек-
тивных хозяйств, – вспоми-
нает начальник районного 
управления АПК Василий 
Камышов. – Сейчас на тер-
ритории района работает 91 
хозяйство, из них 13 коллек-
тивных, 6 СПК, 22 крестьян-
ско-фермерских, 19 обществ 
с ограниченной ответствен-
ностью, 38 индивидуальных 
предпринимателей, одно ЗАО, 
Новороссийская школа и ис-
правительная колония № 5.П   

В основном все хлеборобы 
удовлетворены результатами. 
Так, в «Стране» в среднем по-
лучили 22,1 ц/га, а отдельные 
поля дали более 25 ц/га. Из 
года в год отличные показа-
тели в «Новороссийском», ози-
мые, например, более 30 ц/га. 
В «Вишневском» средняя уро-

жайность составила 19,1 ц/га, 
такого в хозяйстве никогда 
не было. К слову, его руково-
дитель Владимир Казанцев 
представлен к награждению 
Почетной грамотой Министер-
ства сельского хозяйства Ал-
тайского края. Предпринима-
тель Петр Шпилёв, работая 
на сложных сухих землях, 
вырастил такой урожай, ко-
торый и не припомнить, – 14 
ц/га. И, кстати, одним из пер-
вых завершил уборочную. Да и 
другие аграрии заслуживают 
добрых слов.

Успех кроется не только 
в благоприятных погодных 
условиях, но и в мастерстве 
руководителей, самоотдаче 
работников, грамотном под-
ходе специалистов. Вовремя 
и правильно выполненный 
технологический процесс, 
четкая организация полевых 
работ обеспечивают хороший 
результат.С   –  

Хозяйства Рубцовского рай-
она всегда славились взаимо-
выручкой. Потребовалась она 
и в этом сезоне.

– У нас в районе неплохо 
работает принцип: закан-
чиваешь уборочную у себя 
– помоги другому, – говорит 
начальник сельхозуправле-
ния. – Например, Петр Шпи-
лёв перегнал комбайны в 
КФХ Ивана Бауэра. В итоге 
на землях бывшего совхоза 
«Рубцовский» получили 20 
ц/га, чего давно не удавалось 

достичь. «Целинник» помог 
«Вишневскому». Техника СПК 
«Имени Кирова» ушла на поля 
«Страны». Помогали мы и кол-
легам из Змеиногорского и 
Поспелихинского районов.Р  

Осенних работ еще много. 
Продолжается уборка подсол-
нечника. Идет обмолот рапса, 
льна, сои. Готовится почва для 
посевной 2020 года. Нужно 
вспахать 33 тыс. га, чтобы 
соблюсти весь технологиче-
ский цикл севооборота. Кипит 
работа на складах, мехтоках. 
Аграрии подрабатывают и го-
товят семена к следующему 
сезону. Потребуется 11,5 тыс. т 
семян зернобобовых культур, 
более 4 тыс. т уже отсыпано 
на склады.

Сортообновление ведется 
постоянно. В этом году было 
закуплено более 2 тыс. т 
элиты. Хозяйства получают 

свои семена первой-второй ре-
продукции. Рядовой семенной 
материал не котируется, он 
не гарантирует стабильного 
урожая. Да и на государствен-
ные субсидии в этом случае 
рассчитывать не приходится.Б ̈  

Отлично прошла в районе 
и кормозаготовка.

– С уверенностью могу 
сказать, что сытная зимовка 
скоту обеспечена. При необ-
ходимом количестве 24,4 ц 
кормовых единиц на услов-
ную голову заготовили 26,8 ц, 
и это без фуража. А с концен-
трированными кормами на 
каждую голову получается 
34 ц, – информирует Василий 
Камышов.

Впрочем, хорошая кормовая 
база была и в прошлом году, 
поэтому имеются остатки.

При таком питании коровы 

дают больше молока. До этого 
года средний показатель не 
превышал 5 тыс. кг молока от 
коровы. А сейчас отдельные 
мастера машинного доения 
получили более 5,5 тыс. кг. 
Для Рубцовского района и 
такая цифра – рекорд.

За девять месяцев текущего 
года в районе произвели 5072 т 
(+8%). На данный момент ва-
ловка составляет 24 т молока 
в сутки. За день от одной ко-
ровы получают в среднем 14,1 
л, на 2 л превышая краевой 
показатель и на 0,5 л собствен-
ный прошлого года. Плюс 
закупается молоко в личных 
подсобных хозяйствах – 8336 т 
(в прошлом году – 8250 т).

Поголовье КРС в хозяйствах 
района составляет 5161, в том 
числе молочных коров 1675. 
Самое большое дойное стадо 
в СПК «Имени Кирова» – 530 
коров и «Стране» – 350, причем 
последнее хозяйство нарасти-
ло поголовье. Прирост дойного 

стада в районе – 52 головы, а 
в целом – 95.Д  

Такая хорошая работа 
заслуживает и достойного 
вознаграждения. Сколько 
зарабатывают сельхозтова-
ропроизводители?

– В среднем заработная 
плата в хозяйствах Рубцов-
ского района выросла на 29% 
и составляет 19 823 рубля. В 
отдельных организациях она 
еще выше: в «Вишневском» 
– 23 094 руб., в «Новинке» – 
22 955 руб., в «Агроросте» – 21 
444 руб., в СПК «Имени Киро-
ва» – 20 208 руб., – дает расклад 
Василий Камышов. – В целом 
все потрудились на славу, и я 
хочу сказать слова благодар-
ности всем, кто внес вклад в 
эту уборочную кампанию.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Гид в телефоне
В Мемориальном музее Михаила Калашникова заработает 

мультимедиа-гид. 
Посетитель устанавливает на смартфон или планшет бесплатное 

приложение «Артефакт», наводит камеру на экспонат и получает 
интересную информацию. В курьинском музее можно будет 
таким способом ознакомиться с основными разделами экспози-
ции – «Алтайский парень», «Человек-автомат», «Человек-легенда».

Как сообщили в Минкультуры региона, мультимедиа-гид 
заработает в музее до конца 2019 года, так как сейчас – год 
100-летнего юбилея Михаила Калашникова. Задумку реали-
зуют в рамках национального проекта «Культура».

В целом в Алтайском крае с 2019 по 2024 год планируется 
создать не менее шести мультимедиа-гидов по экспозициям 
и выставочным проектам музеев.

Алёна ИВАНОВА

Лучшая в России
Специалист Комплексного центра социального обслужи-

вания г. Барнаула Наталья Татаринцева одержала победу во 
Всероссийском конкурсе «Лучший работник учреждения 
социального обслуживания». Она признана лучшим специ-
алистом по социальной работе.

Ее проект «Дружные ребята» получил наивысший балл. Как 
рассказали в Министерстве социальной защиты края, Наталья 
Татаринцева работает с людьми с ограниченными возможно-
стями здоровья и инвалидами в возрасте от 18 до 40 лет, а также 
с пожилыми гражданами.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Добро пожаловать!
На въезде в Бийск со стороны Горного Алтая обновили 

стелу с названием муниципального образования. Теперь 
все въезжающие видят, что это не просто город, но еще и 
наукоград.

В своем Instagram глава города Александр Студеникин поделился 
фотографиями процесса установки композиции. Для этого при-
шлось задействовать кран, так как стела солидная по размеру. А 
также мэр поблагодарил всех, кто помог в модернизации и монтаже.

Статус наукограда Бийску был присвоен в 2005 году. А в 2017-м 
постановлением Правительства РФ этот статус оставили городу 
еще на 15 лет.

Татьяна ПЕРВОВА

Третий в стране
К строительству современного скалодрома приступили 

на барнаульском стадионе «Лабиринт». Сейчас там ведется 
монтаж фундамента будущего спортивного объекта. Пред-
полагается, что объект введут до конца этого года.

Как сообщили в региональном Министерстве спорта, реше-
ние о строительстве было принято во время рабочих встреч 
помощника президента России Игоря Левитина с губернато-
ром Виктором Томенко. Это первый совместный проект при 
финансовой помощи Фонда поддержки олимпийцев России.

Стоимость объекта составит около 27 млн рублей. Все расхо-
ды взял на себя фонд. Это третий по счету быстровозводимый 
скалодром такого формата в России. По данным Федерации 
скалолазания Алтайского края, такие объекты были построены 
только в Миассе и Севастополе.

Высота открытого скалодрома составит 15 метров, а площадь 
– 200 квадратных метров. Предусмотрены широкие нависания, 
арка и модуль «эталонка». Также будет автоматическая страхо-
вочная система. Заниматься можно будет с апреля по октябрь. 
Пока речь идет только о тренировках детей.

Отметим, подобный объект должен появиться и в Белоку-
рихе. Строительство скалодрома даст дополнительный им-
пульс развитию этого вида спорта в регионе, подчеркивают 
в министерстве.

ЧП удалось избежать
Ведется проверка по инциденту, произошедшему 10 октя-

бря с воздушным судном Boeing 737-800. Утром борт прилетел 
из Москвы в Барнаул, но обратно вылететь уже не смог.

Около 5.20 при подлете к аэропорту Барнаула у самолета Boeing 
737-800 растрескалось лобовое стекло со стороны командира 
воздушного судна. В это время осуществлялся полет по рейсу 
Москва – Барнаул.

На борту воздушного судна находились 7 членов экипажа и 
125 пассажиров, в том числе двое детей. К счастью, разгерме-
тизации салона и кабины пилотов не произошло.

ЧП удалось избежать. Пилоты справились с ситуацией и в 5.25 
посадили самолет в аэропорту Барнаула. Никто из пассажиров и 
членов экипажа не пострадал, сообщили в Западно-Сибирском 
следственном управлении на транспорте СК.

Светлана РУСИНА

  АГРОКОМПЛЕКС .

  НОВОСТИ .

Сегодня для предприя-
тий «пищевки» в нашем 
крае главным является 
не произвести, а реали-
зовать свою продукцию.

Об этом на нынешней неде-
ле говорил на стратегической 
сессии «Приоритеты развития 
пищевой и перерабатываю-
щей промышленности Ал-
тайского края до 2035 года» 
начальник краевого управле-
ния по пищевой, перерабаты-
вающей и фармацевтической 
промышленности и биотехно-
логиям Александр Большаков. 
Он отметил, что, поскольку 
«наша продукция является 
уникальной, экологически 
чистой, а значит, безопасной, 
она отвечает тем показателям 
качества, которого требуют 
реалии рынка. Именно поэто-
му вопрос экспорта остается 
главной точкой роста». Вто-
рым важным путем развития 
он назвал увеличение доли 
глубокой переработки про-
дукции АПК.В М   

Сегодня предприятия Ал-
тайского края экспортируют 
свою продукцию в 23 страны, 
в числе которых страны ЕС, 
Канада, Китай и США. По ито-
гам 2018 года объем экспорта 
продовольственных товаров 
и сельскохозяйственного сы-
рья из региона составил 198,4 
миллиона долларов, что на 
6,7% выше уровня предыду-
щего года.

Однако найти покупате-
ля даже за пределами края в 
условиях под завязку запол-
ненного разнообразными пи-
щевыми продуктами рынка и 
жесткой конкуренции – дело 
совсем не простое. И здесь од-
ним, как говорится, повезло 
больше, другим – меньше. 
Так, для единственного за 
Уралом завода по производ-
ству сахара, расположенного 
в селе Черемном Павловского 
района, и прошлый, и ны-
нешний годы по объемам 
выпускаемой продукции 
можно назвать рекордными. 

По словам директора этого 
предприятия Александра 
Фадеева, в прошлом году они 
произвели 138 тысяч тонн са-
хара, в нынешнем году эта 
цифра, вероятно, увеличится 
до 160 тысяч тонн. При этом 
весь сладкий продукт реа-
лизуется тоже за Уралом, в 
азиатской части России. Один 
завод на огромный регион – 
дело понятное.

Совсем другое дело, ска-
жем, с нашим брендовым 
продуктом – сыром. В про-
шлом году наш регион сохра-
нил первое место в России 
по производству сыров, в 
нынешнем году сыра и сы-
рных продуктов у нас было 
произведено с января по сен-
тябрь 64 тысячи тонн (на 1,5% 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года). Но 
сами мы нашего сыра едим 
не много. Так,  по словам ру-
ководителя Новоалтайского 
маслосырзавода Ивана Газу-
кина, в крае остается порядка 
5% производимого на этом 
предприятии сыра, осталь-
ной продукт уезжает в разные 

регионы страны – Новоси-
бирскую область, Краснояр-
ский край, Москву, где за него 
готовы заплатить подороже, 
особенно в Москве. В скором 
времени, отвечая на запрос 
столицы,  в Новоалтайске за-
ймутся производством сыра 
на базе овечьего и козьего мо-
лока. Такой сыр будет явно 
недешевым и вряд ли будет 
пользоваться большим спро-
сом в нашем регионе.

Но, кроме того, и всю 
остальную переработанную 
в крае сельхозпродукцию по-
просту невозможно реализо-
вать на месте, и порядка 70 
процентов ее отгружают за 
пределы региона. Причиной 
тому и уровень покупатель-
ной способности жителей, 
и попросту чересчур малое 
их количество для потре-
бления таких объемов про-
довольствия. А ведь согласно 
стратегии социально-эконо-
мического развития индекс 
производства пищевых про-
дуктов с 2018 года к 2024-му 
должен вырасти в 1,2 раза, а 
к 2035 году – в 2,3 раза.

П  
Реализация таких объемов 

продукции, коль они будут 
произведены, доставит нема-
ло хлопот их производителям. 
Как этот вопрос решать, нуж-
но думать уже сегодня. Один 
из предлагаемых способов – 
поднять наш товар на новый 
уровень с помощью глубокой 
переработки сырья. Скажем,  
в хлебопекарной отрасли 
одной из точек роста может 
стать увеличение производ-
ства хлебобулочных изделий 
длительного хранения, в том 
числе замороженных полуфа-
брикатов, производство ко-
торых определяет развитие 
и совершенствование новых 
интенсивных технологий 
производства замороженно-
го теста и полуфабрикатов 
высокой степени готовности.

В кондитерской отрасли, 
где в январе – августе наблю-
дался заметный спад, что свя-
зано с разного рода объектив-
ными причинами, точками 
развития должно стать вве-

дение в пищевую продукцию 
новых ингредиентов, которые 
способствуют снижению уров-
ня сахара, соли и жиров, при 
этом не ухудшая ее вкусовых 
характеристик. Например, на-
туральный ароматизатор на 
основе сахарной свеклы. Он 
выполняет задачу «подслащи-
вания» продукта за счет арома-
та, что позволяет значительно 
сократить количество сахара 
в рецептуре. Популярными 
сегодня становятся и продук-
ты to go – снеки, выпечка с 
порциями в индивидуальной 
упаковке, которая должна 
быть броской, яркой, удобной 
и функциональной.

– В развитых странах мира 

глубокая переработка присут-
ствует повсеместно, – отме-
чает Александр Большаков. 
– В России это направление 
также сейчас развивается, и 
отставать в этой сфере никак 
нельзя. Нужно пытаться нахо-
дить те ниши, которые спо-
собны занять именно наши 
предприятия.

Однако сегодня существу-
ющие рынки пищевой про-
дукции заняты ведущими 
мировыми производителя-
ми, специализирующимися 
на глубокой переработке, а 
осуществление проектов по 
ее внедрению стоит немалых 
денег и вкладывать их, не про-
считав возможности дальней-
шей реализации продукции, 
было бы безрассудно. Поэтому 
еще до создания таких пред-
приятий нужно искать потен-
циальных покупателей, гото-
вых в будущем приобретать 
производимый ими товар. 
Тогда люди, определившие-
ся с путями его реализации, 
смогут при создании таких 
предприятий рассчитывать 
не только на свои возможно-
сти, но и на господдержку.

Подводя итоги работы 
стратегической сессии «Прио-
ритеты развития пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности Алтайского края 
до 2035 года», ее участники 
сошлись во мнении, что в Ал-
тайском крае следует уделить 
внимание развитию глубокой 
переработки зерновых, мас-
личных культур, мясного 
сырья, которое позволило 
бы организовать безотходное 
производство. Дело сложное и 
многотрудное, но кто говорил, 
что будет легко?

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .
Точки роста: чистый продукт, 
глубокая переработка

Комбайн с поля – трактор на поле

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
13 октября – День работника 
сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности

Уважаемые работники отрасли!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Подходит к концу аграрный сезон. Для степных тер-

риторий края он был непростым из-за засухи. Несмотря 
на погодные условия, еще до завершения сельхозработ 
наши аграрии могут гордиться достойным урожаем 
– более чем 4,5 миллиона тонн зерна. Стабильно разви-
вается и животноводство. По производству молока и 
говядины край вновь в пятерке ведущих российских 
регионов.

Высокий прирост демонстрирует наша перерабатыва-
ющая промышленность, в особенности такие отрасли, 
как мукомольно-крупяная, молокоперерабатывающая и 
фармацевтическая. Объемы производимой продукции 
позволяют алтайским переработчикам принимать ак-
тивное участие в реализации национального проекта 
«Экспорт продукции АПК».

Эффективному развитию важнейших отраслей эко-
номики региона способствует постоянное техническое 
перевооружение. Уверены, что современные подходы в 
работе, самоотверженный труд и любовь к родному делу 
будут и в дальнейшем содействовать вашему успеху!

Желаем вам счастья, здоровья, благополучия и но-
вых побед!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

СПРАВКА
В общем объеме промышленного производства края 
продукция пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности занимает около 30%. Начиная с 2009 года 
пищевая индустрия края вышла на уровень производ-
ства советского периода, а к настоящему времени 
опережает его в 1,5 раза.

На полях «Вишневского» работает мощная современная техника.Фермер  Петр Шпилёв.

Алтайский край занимает первое место по производству сыра.
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  УСЛУГИ .

Рецепт 
счастья

В Целинном районе впервые про-
вели Форум молодых семей.

Он прошёл в рамках реализации 
модельного проекта на средства гран-
та Губернатора Алтайского края. Пар-
тнёрами мероприятия стали Фонд 
социального содействия Александра 
Прокопьева, администрация Целинно-
го района, храм Покрова Пресвятой Бо-
городицы, Управление по социальной 
защите населения, комитет по образо-
ванию, редакция газеты «Восток Алтая» 
и Совет отцов Целинного района.

Во время форума его участники 
– молодые родители посетили раз-
личные образовательные площадки, 
встретились с психологами Бийска, 
узнали о мерах поддержки молодых 
семей, вместе с детьми проявили себя 
в творческих заданиях и конкурсах. 
Кроме этого на мероприятии были 
объявлены результаты выставок 
фото и семейных хобби, у каждого 
гостя была возможность совершенно 
бесплатно продегустировать вкусно-
сти, приготовленные по фамильным 
рецептам. После за понравившееся 
блюдо можно было проголосовать, а по 
итогам конкурса выбрали победителя.

Успеем!
Едва косихинские дорожники 

завершили все работы на автодо-
роге Баюново – Малахово, в тот же 
день, 9 октября, техника была пе-
реброшена на следующий участок 
– дорогу Косиха – Глушинка.

Выбран был наиболее проблемный 
участок – с девятого по 11 километр. 
Длительное время на этой дороге не про-
изводилось ремонтных работ. Главное 
было успеть, пока стоит хорошая погода. 
Как рассказал журналистам газеты «На 
земле косихинской» начальник мест-
ного филиала Северо-Восточного ДСУ 
Владимир Марчуков, строители произ-
вели профилирование, затем уложили 
щебёночно-песчаную смесь на верх-
ние слои дорожной одежды. Водители 
МАЗов из Косихи и их помощники из 

Новоалтайска и Заринска совершают 
по несколько рейсов за день, доставляя 
необходимые материалы до места. Один 
рейс – 120 км. И, судя по оперативным 
темпам, все действительно успеют сде-
лать до холодов.

Мы все 
в долгу 

перед вами…
6 октября в Ельцовке Шипунов-

ского района торжественно откры-
ли отремонтированный мемори-
альный комплекс.

Это третий объект в Ельцовском 
сельсовете, который реализован в 
рамках проекта местных инициатив. 
Огромную роль в реализации сыгра-
ли местные жители – инициативная 
группа, совет ветеранов, спонсоры, 
учащиеся, рассказывают журналисты 
«Степной нови». Общая стоимость 
проекта составляет более 800 тысяч 
рублей, доля администрации села – 82 
тысячи рублей, населения также 82 
тысячи рублей, спонсорская помощь 
– 18 тысяч рублей.

Мемориал, когда-то установленный 
в память о более 300 не вернувших-
ся с войны селян, теперь приведен в 
порядок, благоустроена территория 
вокруг, возделаны цветочные клумбы, 

на которых на следующий год будут 
благоухать цветы.

Торжественную красную ленточку 
разрезали уважаемые жители Ель-
цовки. Присутствующие возложили 
гирлянду и букеты цветов к подно-
жию мемориала. 

Косолапый 
привет

Вокруг села Шадринцево Таль-
менского района ходят медведи. 
Для здешних мест это большая 
редкость.

– Самих медведей видели не мно-
гие, но вот на их следы вокруг села 
люди натыкаются почти каждый 
день, – рассказал корреспондентам 
газеты «Тальменская жизнь» Михаил 
Романчук, глава Шадринцевского 
сельсовета. Работники тока говорят 
о следах, грибники видели в лесу 
небольших медвежат. Но первыми 
с мишками столкнулись пасечники. 
В августе довольно крупного медведя 
видели недалеко от пасек. Находился 
близко, метрах в 30. Но агрессию к 
людям не проявлял, пасеки не гро-
мил. Потом такого же крупного зверя 
видели в другом месте. Местные ре-
шили, что медведей несколько.

Жители села опасаются ходить в 
лес, рыбаки на водоемах собираются 

большими компаниями – встретиться 
с медведем один на один ни у кого нет 
желания. Пока мишки лишь обозна-
чили свое существование, и все ждут, 
что скоро они должны залечь в спячку.

Из алмазов 
и воска

Выставка декоративно-приклад-
ного творчества «Кружево искусства», 
посвященная 39 дню рождения ЗАТО 
Сибирский, работает в выставочном 
зале Дома культуры «Кристалл».

Как пишет газета «Сибирский 
вестник», половина рукодельниц 
из двадцати пяти показали свои ра-
боты широкой аудитории впервые. 
Новички не боятся пробовать свои 
силы даже в вышивке крестом, по 
праву считающейся самым сложным 
и древним видом рукоделия. Совсем 
недавно им увлеклись Вера и Ирина 
Смирновы. Светлана Зыкова тоже 
вышивает, но не нитками, а бисером, 
ее работы также представлены впер-
вые, как и акварели Дарьи Долговой.

В последние годы набирает оборо-
ты живопись по номерам и алмазная 
мозаика – это как раз то, что по си-
лам любому новичку, желающему 
сотворить что-то эдакое, но не зна-
ющему, с чего начать. Творческим 
открытием этого года стала Светлана 

Алоян. За всю многолетнюю историю 
организации выставок в Сибирском 
впервые здесь можно увидеть работы 
из воска.Из него Светлана выливает 
свечи как традиционной формы, так 
и в виде фигурок ангелов, причем не 
только привычного цвета пшеницы, 
но и ярких цветов: красного, синего, 
зеленого.

А картошку – 
поросятам?
В Демино Солонешенского района 

– богатый урожай картошки. А вот 
девать ее некуда, поэтому для мест-
ных поросят сейчас пир горой!

Раньше сюда ездили закупщики, 
принимали или меняли картошку 
на сахар, подсолнечное масло. Теперь 
единственное, куда можно исполь-
зовать картошку, – на корм свиньям. 
С недавних пор деминские хрюш-
ки в большинстве своем поменяли 
окрас и вид. Но не потому, что в их 
меню сплошь картошка. Завезенные 
свиньи вьетнамской породы «пород-
нились» с местными хавроньями, в 
результате чего на свет появляются 
прехорошенькие поросятки, пишет 
газета «Горные зори».

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «На земле 

косихинской», «Восток Алтая»)

Работы на дороге Косиха – Глушинка – в самом разгаре.

  НАУКА .

Как быстро отправить 
посылку на почте

Чтобы выйти в Интернет, достаточно обычного смартфона. 
Именно это мобильное устройство сегодня есть у каждого из 
нас, и оно вполне подойдет клиентам «Почты России», чтобы 
быстро отправить или получить посылку. Впереди – самый дол-
гожданный праздник для всех – Новый год! Для «Почты России» 
это пиковый период, ведь количество отправлений увеличивается 
в сотни, а то и в тысячи раз. И сегодня заместитель директо-
ра по посылочному бизнесу УФПС Алтайского края АО «Почта 
России» Роман Лабуренко поделится с читателями полезной 
информацией о том, что процедура отправки или получения 
отправлений может занимать всего несколько секунд.«Л  »

– Если мы привыкли, что электрон-
ное письмо уходит за пару секунд, то и 
от традиционной почты хочется, чтобы 
доставка писем и посылок осуществля-
лась оперативно. Конечно, этот срок 
не сократить до нескольких секунд, 
но сделать доставку в разы быстрее 
нам по силам. В случае, когда клиен-
ту нужно отправить посылку, что он 
делает в первую очередь? Идёт в отде-
ление. Однако совсем необязательно 
бежать сразу на почту, если клиент 
хочет сделать всё как можно быстрее: 
подготовить посылку к отправке мож-
но самостоятельно. Для этого нужно 
заранее зарегистрироваться в «Личном 
кабинете» на сайте «Почты России»: 
www.pochta.ru. Этот шаг позволит 
оформить адресный бланк на посыл-
ку, который после нужно распечатать 
и наклеить на упаковку. Теперь можно 
смело брать предзаполненную посылку 
и идти в отделение почтовой связи.

Что будет делать с вашей посылкой 
оператор? Он отсканирует штрихкод 
с адресного бланка, информация из 
вашего «Личного кабинета» автома-
тически загрузится в систему на ком-
пьютере оператора, и ему останется 
только внести данные о весе посылки 
и принять оплату.

Если у клиента нет возможности 
распечатать адресный бланк, то мож-
но озвучить оператору номер штрих-
кода посылки либо показать его для 
сканирования с экрана смартфона, и 
тогда оператор распечатает и наклеит 
адресный бланк при приеме.П   

– На самом деле всё реально, только 
нужно знать, что делать! Еще один сер-

вис избавляет отправителей посылок от 
необходимости лично контактировать 
с оператором. Посылки можно отправ-
лять просто оставив их на стойке опера-
тора в центре выдачи и приема посылок 
(ЦВПП). Один из самых известных ЦВПП 
в г. Барнауле, кстати, находится с торца 
здания главпочтамта! Но предваритель-
но необходимо будет выполнить ряд 
действий самостоятельно.А  

– Для начала мы снова говорим клиен-
там о регистрации в «Личном кабинете» 
на сайте «Почты России»: www.pochta.ru. 
Затем необходимо оформить адресный 
бланк на посылку, распечатать, наклеить 
его на упаковку и оплатить услугу бан-
ковской картой онлайн, выбрав вариант 
оформления – «без очереди».

Такую предоплаченную посылку 
следует принести в один из центров 
выдачи и приема посылок и без оче-
реди оставить на стойке оператора. 
Дальнейшее оформление отправле-
ния происходит без вашего участия. 
По итогу приема вам на электронную 
почту придет фискальный чек об опла-
те услуги и будут поступать оповеще-
ния о статусе прохождения посылки 
до момента вручения (в зависимости 
от настроек оповещения в «Личном 
кабинете»).

Для удобства клиентов в Алтайском 
филиале «Почты России» открыто 13 
центров выдачи и приема посылок, 
специализирующихся только на вы-
даче и приеме посылок и мелких паке-
тов. Отсутствие других услуг в данных 
центрах позволяет сократить время 
ожидания и обслуживания клиентов, 
отправляющих и получающих посылки.

Сергей ФЕДОРЕНКО.

Адреса ЦВПП:
656000, Алтайский край, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 54.
656057, Алтайский край, г. Барнаул, Павловский тракт, д. 132.
659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Советская, д. 34.
658210, Алтайский край, г. Рубцовск, пр. Ленина, д. 172.

Лимонад – химический, 
профессор – классический

Директор центра молодеж-
ного инновационного твор-
чества «Эврика» АлтГУ Ирина 
Томилова вместе с учениками 
представила проект, разрабо-
танный в рамках программы 
«Кадры будущего для региона».

– Это устройство на основе 
биологической обратной свя-
зи осуществляет коррекцию 
синдрома дефицита внима-
ния у дошкольников, – пояс-
няет Ирина Томилова. – В 5 
– 7 лет дети гиперактивны, 
а значит, не готовы к школе. 
Мы предлагаем проводить 
коррекцию еще в детских 
садах в игровой форме.

Пока ребята разработали 
упрощенный вариант игруш-
ки под названием «Волшебный 
фонарь». В чем суть? Человек 
надевает специальный обо-
док с сухими электродами, 
которые регистрируют элек-
трическую активность моз-
га. Внутри фонаря находится 
специальный механизм. Когда 
он принимает сигнал, лампоч-
ка загорается таким цветом, 
какой человек загадал.

– Так мы научим детей са-
морегуляции и концентрации 
внимания. Навык, который они 
освоят, никуда не денется. Ребе-
нок ненавязчиво будет учиться 
контролировать свое поведе-
ние. Это хорошая основа для 
усвоения школьной програм-
мы, – подчеркнула собеседница.

В этот день в концертном 
зале «Сибирь» прошло торже-
ственное открытие Всерос-
сийского фестиваля науки. 
Перед участниками выступил 
заместитель председателя 
Правительства Алтайского 
края – руководитель админи-
страции губернатора и пра-
вительства региона Виталий 
Снесарь.

– К работе в области есте-
ственных наук сегодня при-
ковано особое внимание. 
Ученые Алтайского края 
участвуют в исследованиях 
не только всероссийского, но 
и международного уровня. 
Наша задача – приобщать мо-
лодежь к науке, обеспечивать 
условия для ее дальнейше-
го развития. Лучших в крае 
поддерживаем с помощью 
стипендий и грантов, – под-
черкнул Виталий Снесарь.

Успешной работы в рамках 
фестиваля пожелал ребятам 
министр образования и нау-
ки Алтайского края Максим 
Костенко. Он сказал:

– Приятно осознавать, что 
участники фестиваля доби-
лись определенных высот в 
химии, физике. Они – лау-
реаты, победители всерос-
сийских олимпиад. Таким 
образом, мы даем старт но-
вому научно-образователь-
ному проекту для молодых 
исследователей. 
Екатерина ЗЕЛЕНОВА

СПРАВКА
Первый в России фестиваль науки прошел 
в МГУ в 2006 году. С 2010 года в Алтайском 
крае мероприятие организуют в Барнауле, 
Бийске и Рубцовске. 

  ПАМЯТЬ.
Народная стройка
В Павловске заканчивает-
ся капитальный ремонт 
мемориала, построенного 
во многом самими жите-
лями села и посвященного 
светлой памяти земляков 
– павловцев, погибших в 
боях за Родину.Л  

Он был открыт 9 мая 1975 
года, и тогда на собравшем ты-
сячи людей митинге учитель-
ница Анна Шеховцова сказала: 
«Я не помню отца. Я не знаю 
его могилы. Теперь я знаю, 
что она здесь». Авторами про-
екта мемориала стали павлов-
ские художники – скульпторы 
Сергей и Людмила Астраханце-
вы. Десять месяцев они провели 
тогда в мастерской за работой. 
Вложили в нее всю свою душу, 
вырази ли своё понимание 
войны и Победы. Главная, самая 
впечатляющая часть мемориала, 
центральная фигура – лик скор-
бящей матери. Её лицо обращено 
в ту сторону, откуда пришёл в 
41-м году враг, на запад. Туда на 
фронт проводила она своих сы-
новей. Они не вернулись домой. 
Окаменели слёзы в глубоких бо-
роздах морщин. Но в её лице не 
только скорбь, но и надежда, что 
вернутся все же сыновья… Образ 
женщины-матери, которая ждёт 
с фронта своего мужа, сыновей, 
Людмила Астраханцева сделала 
похожей на свою маму Клавдию 
Федуловну Малышеву.

Один из участников митинга 
1975 года позже вспоминал: «Когда 
упало полотно, гляжу: простое 
русское лицо, в толпе такие стоят. 
Так вроде и не заметишь, а остано-
вишь взгляд – не оторвать. Я мол-
чу, люди молчат, оркестр молчит. 
Потом видел я сюжет об этом в 
киножурнале «Сибирь на экране». 
Не я один смотрел так на Мать, 
все на нее так смотрели».

С того дня прошло почти 40 лет, 
причем за это время на павлов-
ском мемориале только один раз в 
1995 году проводился сколько-то 
значимый ремонт, была заменена 
часть тротуарной плитки на его 
дорожках.

– Необходимость капитально 
отремонтировать мемориал ощу-
щалась явственно, и особенно 
в последнее время, в преддве-

рии 75-летия Великой Победы, 
поскольку эта юбилейная дата, 
вероятно, будет последней, ког-
да на митинге рядом с нами все-
ми будут стоять ветераны той 
войны, – говорит глава адми-
нистрации Павловского райо-
на Антон Воронов. – Когда район 
по итогам прошлого года занял 
первое место по эффективно-
сти работы в органах местного 
самоуправления и со стороны 
правительства и губернатора нам 
был выделен грант 1 миллион 
750 тысяч. Вместе с представи-
телями районного депутатского 
корпуса мы решили вложить их 
в ремонт нашего мемориала Сла-
вы. Выделили дополнительные 
средства из районного бюджета 
и в августе приступили к работе, 
а ее было много.У  

Первыми шагами в этом деле 
стали подготовка и изготовле-

ние бетонных архитектурных 
конструкций и, соответственно, 
замена покрытия на ступенях, 
дорожках и мини-площадях 
мемориала. От строительных 
подрядчиков из Барнаула требо-
валось выполнить их с высоким 
качеством, и они с этой задачей 
справились. Повезло и с хорошей 
погодой, также способствующей 
проведению работ.

По словам Антона Воронова, 
при проведении ремонта на ме-
мориале все его основные исто-
рические элементы остались в 
прежнем виде, притом что не-

сущие бетонные конструкции 
– подпорные стены на ступенях 
вокруг основной архитектурной 
формы были заменены. Кроме 
того, в обрамлении мемориала 
будет установлена бетонная стена 
с барельефами бойцов основных 
родов войск, принимавших уча-
стие в Великой Отечественной 
войне: пехотинцев, танкистов, 
летчиков. Такую стену плани-
ровалось установить еще в 1975 
году, но тогда не получилось и ее 
делают сейчас. Причем изготов-
лением этих барельефов, как и 
реконструкцией установленных 
на мемориале бюстов павловчан 
Героев Советского Союза, занима-
ются Сергей и Людмила Астра-
ханцевы.

– Выполнено уже порядка 60% 
от общего объема работ по ре-
монту мемориала Славы, – рас-
сказывает глава администрации 
Павловского района. – Удалось 
обойтись без минимальных по-
вреждений, сумели сохранить в 

первозданном виде даже истори-
ческую ограду, при том что не-
которые ее элементы заменить 
аналогичными не было никакой 
возможности. Сегодня те эле-
менты металлоконструкций, что 
выпускались в советское вре-
мя, попросту не производятся. 
Но строители и с этой задачей 
справились. Всего на ремонт ме-
мориала будет потрачено более 
7 миллионов рублей. До конца 
октября планируем все работы 
здесь закончить.

Поскольку без ущерба для рай-
онного бюджета нам удалось изы-
скать в нем деньги на эти цели, а 
это деньги налогоплательщиков, 
эту работу, как и ту, что была сде-
лана 40 лет назад,  я считаю,  тоже 
можно назвать народной стройкой. 
Весной проведем здесь несколько 
субботников, и станет наш мону-
мент обновленно-красивым, тем 
местом, где всегда тихо и ничего 
не хочется говорить.

Константин СОМОВ

(Начало на 1 стр.)

На форуме молодых семей в Целинном.



 № 191 (30072)
Суббота, 12 октября, 2019 год4

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж - 23 898 экз.Индекс П0300. Тираж - 23 237 экз. Индекс П0303 (с официальными документами).  Тираж - 661 экз. Заказ № 4651.Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Бийские библиотекари 
предлагают вместо 
обычного чтения кре-
ативное семейное про-
странство.

Центральная библиотечная 
система им. В.М. Шукшина 
(ЦБС) в этом году выиграла 
краевой конкурс на создание 
модернизированного внутри-
библиотечного пространства. 
Её проект называется «Терри-
тория поколения Z». ЦБС было 
выделено порядка 2,5 млн ру-
блей на приобретение книг и 
различного оборудования.

– Креативное простран-
ство – это в первую очередь 
новый взгляд на читателя, на 
сотрудников, на библиотеку, – 
рассказала «АП» директор ЦБС 
Наталья Казанцева. – Вся работа 
будет строиться по-другому. 
Например, читальный зал у нас 

будет поделен на несколько зон. 
Это деловая зона с оборудован-
ным конференц-залом, зона об-
служивания, чайная, игровая 
с настольными играми.

По словам Натальи Казанце-
вой, читатели разного возрас-
та будут иметь возможность 
пообщаться между собой, вос-
пользоваться компьютерами 
и ноутбуками с бесплатным 
Wi-Fi. Из аппаратуры закупят 
ламинаторы, многофункцио-
нальное устройство, брошюра-
торы и т. д., то есть все вещи, 
необходимые современному 
читателю. Кроме того, библи-
отеке выделено порядка 500 
тысяч рублей на приобретение 
новой литературы, востребо-
ванной посетителями.

В администрации Бийска 
корреспонденту «АП» сообщи-
ли, что городские власти также 
не остались в стороне, выделив 
более двух миллионов на ремонт 

библиотеки. Работы ведутся пол-
ным ходом. Окна заменены на 
современные, проверена и от-
ремонтирована система отопле-
ния, начался ремонт внутренних 
помещений. На очереди другие 
библиотеки города.

– Это на самом деле инте-
ресный проект, – поделился с 
«АП» своим мнением мэр Бий-
ска Александр Студеникин. – 
Думаю, он будет востребован 
жителями города. В этом году 
планируем завершить ремонт-
ные работы и запустить библи-
отеку, а далее распространим 
данный опыт на другие учреж-
дения этой системы.

Библиотека семейного чте-
ния с модернизированным 
внутрибиблиотечным про-
странством будет рада принять 
своих читателей уже в декабре 
этого года.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

Спецназ и кибератака
Сборная Алтайского края будет 
участвовать во всероссийском 
финале «Зарницы», который 
пройдет в Рязани с 14 по 18 
октября.

На такие соревнования приезжают ко-
манды образовательных учреждений, учи-
лищ Вооруженных сил РФ и молодежных 

объединений. Сборная нашего региона 
участвовала в них уже четыре раза и три 
раза побеждала.

Финал пройдет в девять этапов. Пер-
вый называется «Учебный центр»: ребята 
должны сдать нормативы по физической, 
огневой и строевой подготовкам. Второй 
– «Спецназ»: нужно пройти полосы пре-
пятствий, затем выстрелить в мишень из 
пневматического оружия и принять участие 

в рукопашном бою. На других этапах пред-
стоит подняться по штурмовой лестнице, 
провести поисково-спасательную операцию 
с альпинистским оборудованием, сыграть 
в пейнтбол. Также участники устроят ки-
бератаку на программно-технический 
комплекс противника. Об этом сообщили 
в пресс-службе Управления молодежной 
политики края.

Алёна ИВАНОВА

Серийный 
насильник

В Славгороде задержан 
молодой человек, подозрева-
емый в серии нападений на 
жительниц города.

Вечером 18 сентября произо-
шло нападение на 16-летнюю 
девушку. Она подверглась сексу-
альному насилию. Кроме того, 
было зафиксировано еще три 
факта домогательств мужчины 
к жительницам Славгорода.

Каждый раз преступнику 
удавалось скрыться. Жертвы 
обратились в полицию. Все 
случаи получили широкий 
общественный резонанс. Как 
оказалось, нападал на женщин 
18-летний местный житель.

Как сообщила «АП» стар-
ший помощник руководите-
ля управления Следкома РФ 
по краю Людмила Рязанцева, 
теперь проверяется еще его 
причастность к другим ана-
логичным преступлениям. 

Начальник ГУ МВД России 
по Алтайскому краю Андрей 
Подолян принял решение о 
поощрении сотрудников уго-
ловного розыска, принимав-

ших участие в задержании 
насильника.

Попытка 
не удалась

За незаконную торговлю 
оружием и боеприпасами в 
Барнауле осуждены жители 
Кемеровской области и Ал-
тайского края.

В ноябре 2018 года в центре 
Барнаула 55-летний и 38-лет-
ний мужчины предприняли 
попытку продать за 58 тыс. руб.  
переделанный под боевые па-
троны сигнальный револьвер 
и семь патронов к нему. 

Один из них подыскал потен-
циального покупателя, догово-
рился о цене, согласовал время 
и место встречи для «сделки». 
Второй, незаконно хранивший 
оружие и боеприпасы в тайни-
ке, оборудованном во дворе его 
дома,  в назначенное время при-
вез их к месту встречи в район 
одного из кафе на улице Дими-
трова. Там встретил «покупате-
ля», которому сбыл револьвер и 
патроны. Оба фигуранта были 
тут же задержаны.

Как сообщила «АП» начальник 

апелляционного отдела проку-
ратуры края Ирина Курушина, 
одному из мужчин – наиболее 
активному участнику преступле-
ния, который уже был судим за 
тяжкое преступление, назначено 
3 года 6 месяцев колонии стро-
гого режима. Второй получил 2 
года 6 месяцев условно.

Потому что 
мешала…

В убийстве 11-месячной до-
чери обвиняется 26-летняя 
жительница Бийска.

Женщина вела асоциальный 
образ жизни и злоупотребляла 
спиртными напитками. Ночью 
28 июля 2019 года она с доче-
рью вернулась домой из гостей 

в пьяном состоянии. Ребенок не 
мог успокоиться, плакал. Тогда 
мать с силой стукнула девочку 
по голове, а затем, взяв за ноги, 
ударила о стену… Потом отпра-
вилась спать. Наутро, поняв, что 
дочь мертва,  завернула ее тело 
в полиэтиленовый пакет, отнес-
ла в подъезд одного из жилых 
домов города, где бросила. Как 
выяснила экспертиза, девочка 
скончалась от кровоизлияния 
из-за черепно-мозговой травмы.

В ходе следствия горе-роди-
тельница вину в убийстве при-
знала полностью. Заявила, что 
дочь мешала ей вести праздный 
образ жизни, отнимала много 
сил и времени. Теперь уголов-
ное дело направлено в суд.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

  ПРОЕКТ .   КРАТКО .

  ФЕМИДА .

  БЫВАЕТ ЖЕ! .
Подснежник в октябре
На Алтае из-за теплой осени некоторые растения 
начали повторное цветение. В лесу в Панкруши-
хинском районе, например, зацвели подснежники.

Также было замечено цветение верб, в Барнауле на площади 
Октября зацвела яблоня, а в Горном Алтае распустились цветы 
маральника.

Также в этой погодной аномалии могут распуститься сирень, 
купальница или некоторые другие растения, говорят ученые.

Это связано с тем, что в сентябре вначале резко похолодало и 
флора приготовилась к зиме, а потом необычное для середины 
осени тепло было принято растениями за весну.

Ботаники из Алтайского государственного университета не 
видят в этом ничего необычного, такое иногда случается, если 
осенью стоит аномально теплая для этого времени года погода.

– Прострел раскрытый, или сон-трава, как еще называют наши 
подснежники, порой ошибается из-за осеннего тепла и цветет 
повторно, – говорит Наталья Елесова, кандидат биологических 
наук, доцент кафедры ботаники АлтГУ. – Растения перепутали 
время, раскрылись почки. Для этого конкретного цветка такая 
ошибка, возможно, и скажется негативно на следующий год – 
оно истратит пластические вещества, запасенные для весеннего 
цветения, и не распустится.

Но, как уточнила Наталья Владимировна, на все растения 
данного вида это не повлияет, с повторным цветением ошиба-
ются лишь единичные цветы, кустарники или деревья.

Из-за октябрьской погодной аномалии снова проснулись 
и некоторые виды насекомых. Например, божьи коровки. Их 
заметили не только жители южного Алтайского края, но и на 
севере в Томской области, где в начале октября также стоят 
необычно жаркие дни. Зоологи из Томского госуниверситета 
говорят, что впавшие в спячку, а потом разбуженные обманчи-
вым солнцем божьи коровки не смогут уснуть опять, это грозит 
гибелью до половины популяции этих насекомых.

Алексей БОРИСОВ, 
Наталья ИСАЕВА (фото)

На новой выставке в 
краеведческом музее 
вы увидите, как 3D- 
эффект используется 
при… валянии изделий 
из войлока!В  

Ремесленники и знатоки де-
коративно-прикладного твор-
чества привыкли к тому, что 
выставка работ претендентов 
на присвоение почетного зва-
ния «Народный мастер Алтай-
ского края» всегда проходила 
в барнаульском «Универсуме». 
В этом же году она сменила 
прописку. Теперь изделия 
участников конкурса гости 
смогут увидеть в краеведче-
ском музее на ул. Ползунова. 
Полагаю, это логично: где, как 
не в учреждении, дающем 
представление об истоках 
народной культуры края, эту 
самую культуру в ее развитии 
и демонстрировать?

Уже первые посетители 
выставки отметили некую 
«уютность», камерность зала в 
старинном здании, так подхо-
дящую для небольшого числа 
экспонируемых предметов. 
Отчего же небольшого, спро-
сите? И это тоже логично: как 
бы ни был богат наш край та-
лантами, но не каждый год 
рождаются в нем мастера. А 
за десятилетие, прошедшее 
со дня учреждения почетного 
звания, его ведь уже удосто-
ились тридцать народных 
умельцев.

В этом году претендентов 
– шесть. Их работы, выпол-
ненные в техниках фелтинга 
(валяние из войлока), бисеро-
плетения, росписи по дереву, 
керамики, вязания и макети-
рования, представлены сейчас 
в музее.Т   

Культурные события по-
добного масштаба, пожалуй, 
всегда собирают людей, дав-
но друг друга знающих: му-

зейщиков, ремесленников, 
библиотекарей, архивистов, 
педагогов и студентов твор-
ческих специальностей. Так 
было и в этот раз. Среди го-
стей я выделила молодую 
интересную женщину – у нее 
на руках была самая юная 
посетительница выставки, 
а рядом стоял сын-перво-
классник. Подумалось, что 
эта семья пришла поддер-
жать кого-то на конкурсе. 
Но я ошибалась… Оказалось, 
что это была одна из участ-

ниц – Надежда Перепелица 
с детьми.

Когда она представилась, 
я, конечно же, вспомнила ее 
работы, виденные раньше: и 
лоскутную карту края, и сне-
говичка с ниточкой-улыбкой – 
сувенир «Алтайской зимовки». 
А еще совершенно прелестных 
зайчиков, собачек и прочую 
вязаную живность. И варежки, 
и носки узорчатые. И дамские 
наряды.

– Не может не возникнуть 
вопрос: как вы только успе-

ваете? – спросила я Надежду.
– Ничего не успеваю! – рас-

смеялась она.
Про это «ничего» в ан-

нотации я прочитала вот 
что: «Надежда Федоровна 
Пер е пе л и ца .  Ос новн ые 
виды творчества: вязание, 
лоскутное шитье. Мастер 
принимает активное уча-
стие в выставках, ярмар-
ках, фестивалях, конкурсах, 
проводимых в крае. В 2017, 
2018 годах работы Надежды 
Федоровны вышли в финал 

Всероссийского конкурса 
«Туристический сувенир». 
В рамках акций «Ночь музе-
ев», «Библионочь» проводит 
мастер-классы по изготовле-
нию сувениров в различных 
техниках».

И, несмотря на молодость 
нашей героини, стаж ее как 
мастерицы велик, потому 
что начала она заниматься 
рукоделием с малых лет. «Ба-
бушки вязали, вас научили?» 
– спросила ее. «Вот как раз 
они не вязали, потому при-

ходилось мне это делать!» – 
снова расплылась в улыбке 
Надежда.

Большинство конкурсан-
тов представляют столицу 
края. И Надежда Перепелица 
из Барнаула, и Татьяна Злы-
гостева (бисероплетение), и 
Владимир Москвитин (кера-
мика), и Светлана Санарова 
(роспись по дереву). Из Тю-
менцево – Виктор Малыгин 
(макетирование), из Бийска 
– Татьяна Черданцева (сухое 
валяние из шерсти).

Преподаватель спецдис-
циплин изобразительного 
искусства педагогического 
колледжа Черданцева на вы-
ставке не одному посетите-
лю рассказала и о своих ра-
ботах, и о фелтинге вообще. 
Практичные дамы узнали 
о главном отличии сухого 
фелтинга от мокрого. Ока-
зывается, один от другого 
отличается результатом: 
изделия в технике сухого 
фелтинга не должны под-
вергаться термообработке, 
так как они дают при этом 
уса дку. Поэтом у сей вид 
рукоделия хорош для из-
готовления декоративных 
изделий.

– Увлекалась раньше и 
росписью по стеклу, и резь-
бой по дереву. Последние 
пять лет занимаюсь сухим 
валянием, – рассказала Та-
тьяна Черданцева. – Войлок 
– очень интересный матери-
ал. На этой выставке пред-
ставлены работы, в которых 
я применила инновационные 
приемы – нигде их раньше не 
видела. Например, в панно 
используется прием много-
слойности и получается как 
бы 3D-эффект.

Вдохновляют меня алтай-
ские мифология и костюм, а 
также петроглифы. Фелтинг 
очень затягивает. Я просто 
купаюсь в этом! Сейчас ни-
чего другого не хочу – так 
нравится…

Выставка «Алтай масте-
ровой» будет работать до 25 
октября.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА, 

 Андрей КАСПРИШИН 
(фото)

  НАРОДНЫЙ МАСТЕР .

Автобус 
и электричка

13, 17 и 21 октября пас-
сажирам электропоездов 
Барнаул – Красный Боец и 
в обратном направлении 
придется частично преодо-
левать путь на автобусах. 
В эти дни непосредствен-
но до разъезда Красный 
Боец электрички ходить 
не будут.

По сообщению Запад-
но-Сибирской железной до-
роги – филиала ОАО «РЖД», 
бу де т вес т ис ь р е мон т 
пути. Поэтому внесены 
изменения в графики трех 
поездов. 

Электропоезд № 6025 
Красный Боец – Барнаул бу-
дет фактически ходить от 
станции Усть-Тальменская. 
Туда пассажиров от разъезда 
Красный Боец довезут авто-
бусом. Он будет отправлять-
ся в 4.55. А электричка со 
станции Усть-Тальменская 
отбудет в 5.33.

До Усть-Тальменской мож-
но будет доехать на поезде 
№ 6006 Барнаул – Красный 
Боец (отправление в 6.27). 
Отсюда пассажиров также 
заберут на автобусе, он отъ-
езжает от станции в 8.15.

Такие же изменения 
коснутся и электропоезда 
№ 6005 Красный Боец – Бар-
наул. От разъезда автобус с 
пассажирами отправится в 
9.52 (на 23 минуты раньше, 
чем поехала бы электрич-
ка). Отправление поезда со 
станции Усть-Тальменская 
– в 10.27.

Светлана РУСИНА

   ТРАНСПОРТ .

Как нужно «ничего не успевать»

Для «поколения Z»

СПРАВКА
Закон о присвоении почетного зва-
ния «Народный мастер Алтайского 
края» был принят в 2009 году. Звание 
присваивается ежегодно масте-
рам-ремесленникам за высокий 
художественный уровень изделий 
и передачу опыта подрастающему 
поколению.

Надежда Перепелица.

Новый год не за горами...

Работа Татьяны Черданцевой.

Вся работа библиотеки в новом креативном пространстве будет строиться по-другому.


